


Молочные реки станут полноводнее
На сегодня в Воронежской области ООО «ЭкоНиваАгро», 

помимо прочего, принадлежат шесть крупных молочных 
комплексов. Один из них, что в Бобровском районе, стро-
ится. Возведение молочных комплексов с годовым объёмом 
производства молока 18 тысяч тонн каждый в Каменском 
и Лискинском районах завершено, завезено дойное стадо, в 
частности, в каменском хозяйстве уже 450 коров. В целом 
дойное стадо «ЭкоНиваАгро» в нашем регионе насчитывает 
свыше 9000 коров, которые дают почти 170 тонн молока в 
сутки. В следующем году это предприятие намерено увеличить 
дойное стадо на 3500 коров и получать до 250 тонн молока в 
сутки. В планах – и организация переработки получаемого 
в хозяйствах «ЭкоНивыАгро» молока. Об этом шла речь на 
встрече губернатора Алексея Гордеева с генеральным дирек-
тором управляющей компании «ЭкоНива-АПК Холдинг» 
Штефаном Дюрром.

Спасение – в комплексе 
Сегодня в авиационных частях Западного военного окру-

га – в Воронеже и Санкт-Петербурге – заступили на первое 
дежурство мобильные комплексы поисково-спасательных 
сил. Оснащённый новейшим оборудованием – от навигаци-
онного до медико-реанимационного, комплекс создан на базе 
автомобиля «Урал-4320» повышенной проходимости. Его 
предназначение – обеспечивать поиск и спасение экипажей 
аварийных самолётов и вертолётов, а главная особенность 
состоит в том, что он способен самостоятельно выполнять 
задачи, когда поиск с воздуха затруднён или невозможен. В 
составе экипажа – авиатехники, радист, медицинский работник 
и пожарный. Такие комплексы появятся на каждом военном 
аэродроме округа.

Сахарный диабет на «Парнасе»        
Сегодня в развлекательном комплексе «Парнас» (г.Воронеж, 

ул. Карла Маркса 67б) в 11 утра начнётся необычное мероприя-
тие. Сюда придут мамы и папы с детьми, болеющими сахарным 
диабетом. Ребятишек ждёт развлекательное шоу, детский 
фуршет и боулинг: пусть хоть на время малышня забудет о 
своей болезни. Зато родители, пока дети веселятся, будут 
напряженно учиться. В рамках декадника «День диабета» 
московские эндокринологи и специалисты Воронежской об-
ластной детской больницы №1 расскажут им об особенностях  
течения сахарного диабета у детей, о профилактике заболева-
ния. Откроет конференцию и ответит на все вопросы доктор 
медицинских наук, заведующая отделением НИИ детской 
эндокринологии Тамара Кураева. 

Чтобы сохранить лес
В Воронеже прошло учредительное собрание регионального 

общественного движения «За сохранение лесов Воронежской 
области». Его возглавил руководитель КУ ВО «Лесная охрана» 
Александр Шишкин, сообщает пресс-служба Воронежской 
областной думы. Движение позволит объединить разрозненные 
усилия небольших коллективов по спасению зелёных 
насаждений: от организованной уборки лесов до грамотной 
посадки деревьев. На встрече отметили, что финансирование 
программы «Леса Воронежской области на 2012-2016 годы» 
увеличено на 50 миллионов рублей. В общей сложности на 
её реализацию в следующем году запланировано более 103 
миллионов рублей.

Открылся новый МФЦ
Девятый по счёту многофункциональный Центр открылся в 

Россоши. На базе филиала будет работать 24 окна для приёма 
и выдачи документов. Всего предполагается оказывать здесь 
более 70 государственных и муниципальных услуг, а кроме 
того ряд дополнительных. Они будут предоставляться по че-
тырём основным направлениям: в сфере предпринимательской 
деятельности, регистрации прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним, социальной поддержки населения и в сфере 
определения гражданско-правового статуса заявителя. 

Первая высотка
Впервые в Семилуках заложен фундамент десятиэтажного 

дома, который строители обещают возвести за год. Жилое 
строение из силикатного кирпича с квартирами улучшенной 
планировки, в соответствии с веяниями времени, будет иметь 
автономную систему отопления, оснащено пластиковыми 
окнами, видеодомофонами и, конечно, лифтом. 

Азарт «Молодости» и «Юности»
На прошедшем в Белгороде международном фестивале 

хореографического искусства «Антре» участвовали 92 творче-
ских коллектива из России, стран СНГ и Европы. Борисоглебск 
на столь значимом форуме искусства  представили народные 
ансамбли танца «Молодость» и «Юность». Выступление бори-
соглебцев прошло на высоком уровне, о чём свидетельствуют 
результаты фестиваля. Диплома лауреатов первой степени 
удостоены ансамбль «Юность» и старшая и средняя группа 
ансамбля «Молодость» в одной из номинаций фестиваля. 
Диплом лауреатов второй степени в одной из номинаций 
получил дуэт ансамбля «Молодость» Александр Саврасов 
и Анастасия Попова, а первой степени - солистка ансамбля 
«Юность» Элеонора Кан. 

Лидер по имени Ксения
В Воронеже в рамках ежегодной школы студенческого 

актива прошёл конкурс «Студенческий лидер  Воронежской 
области-2012». В нём приняли участие представители всех го-
сударственных вузов областного центра. Они мерялись силами 
в таких испытаниях, как «Эффективная презентация», «Право-
вое ориентирование» и «Экспресс-переговоры». По их итогам 
победителем стала студентка Воронежского архитектурно-
строительного университета Ксения Панурина. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днем по области облачно с прояснениями, местами не-
большие дожди; ветер южный, умеренный; температура 
+6…+11.

2 декабря по области – облачно с прояснениями, ночью 
местами дожди, в отдельных районах – сильные; днём 
небольшие дожди, в отдельных районах - умеренные; ве-
тер ночью переменного направления, днём – северный, 
умеренный; температура и ночью, и днём +3…+8.

3 декабря по области – переменная облачность, местами 
умеренные осадки в виде мокрого снега и дождя; места-
ми налипание мокрого снега; ветер северо-восточный, 
умеренный, местами – порывистый; температура ночью 
-4…+1, днём -1…+4.
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Валерий КаЗаноВ

Прежде чем начать очеред-
ное заседание правительства 
Воронежской области, которое 
состоялось в четверг, губерна-
тор Алексей Гордеев выполнил 
приятную миссию. Он вручил 
знак отличия «За заслуги перед 
Воронежской областью» заме-
стителю председателя прави-
тельства области Владимиру 
Попову. А глава администрации 
Бобровского района Анатолий 
Балбеков удостоился медали 
«За труды во благо земли Во-
ронежской». 

Перейдя непосредственно к 
вопросам, вынесенным на за-
седание, глава региона отметил, 
что все они имеют существен-
ное практическое значение. 
Но по важности Программе 
социально-экономического 
развития Воронежской области 

на 2012-2016 годы, по мнению 
губернатора, несомненно, от-
водится первостепенная роль, 
поскольку в этом документе, в 
частности, определены основ-
ные направления работы по 
повышению в регионе уровня и 
качества жизни населения.

О том, как исполняется Про-
грамма, членам правительства 
доложил руководитель департа-
мента экономического развития 
Анатолий Букреев. Он сообщил, 
что в рамках мониторинга про-
ведена оценка тех параметров, 
которые были заложены в до-
кументе. По его словам, целевые 
показатели программы реализу-
ются значительно лучше, чем в 
прошлом году. Из 151 показа-
теля по итогам 2012 года будут 
достигнуты годовые плановые 
значения 149 показателей (98,7 
процента).   
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Выверенные шаги
Власть
Алексей Гордеев на очередном заседании правитель-
ства напомнил чиновникам о том, что по-прежнему 
наиглавнейшей остаётся задача войти в тридцатку 
лучших регионов страны.

Валерий ВалентиноВ

Доктор геолого-минерало-
гических наук, профессор Во-
ронежского госуниверситета, 
председатель общественного 
совета Николай Чернышов 
объявил о возможном снятии 
с себя обязанностей пред-
седателя совета. Причиной 
такого резкого заявления стала 
неявка на заседание пред-
ставителей Уральской горно-
металлургической компании 
(УГМК).

 - Если они не приедут и 
на следующее, февральское, 
заседание, то я сложу с себя 
полномочия. Быть подставой 
я не хочу, и мне надоело от-
вечать на вопросы, не имея 
на руках информации о ходе 
работ по оценке состояния 
окружающей среды и о про-
екте поисково-оценочных и 
геологоразведочных работ, - 
сказал Николай Чернышов. 

 Приезд представителя 
УГМК  для работы совета 
был очень важен, так как у 
общественников есть масса во-
просов по поводу того, что уже 
делается на месторождениях и 
что планируется в ближайшее 

время. По словам Николая 
Чернышова, приглашение на 
заседание совета было отправ-
лено им лично на официальном 
бланке  руководству компании 
более двадцати дней назад. 
О приезде представителей 
УГМК велись переговоры и на 
уровне правительства области.   
 - К сожалению, победители 
конкурса игнорируют наше 
приглашение, - отметила вице-
спикер областной думы Ирина 
Транькова.- Они не посещают 
заседание совета, не идут на 
встречу с членами Обществен-
ной палаты. А у нас к ним на-
копилось немало вопросов, на 
которые хотели бы услышать 
конкретные ответы. 

Как известно, нехватка ин-
формации порождает слухи и 
домыслы, а ситуация и без того 
непростая.

Напомним, что позиция 
председателя совета и неко-
торых других его членов - в 
основном учёных и представи-
телей власти -  это максималь-
ный контроль за разработкой 
медно-никелевых месторож-
дений и их проведение с ми-
нимальным экологическим 
ущербом. 

Совет,  
но не любовь
продолжение темы
Очередное заседание областного общественного со-
вета по контролю за разработкой медно-никелевых 
месторождений в Воронежской области может ока-
заться и последним. 

Валерий СеВерный

Организаторы мероприя-
тия - Избирательная комис-
сия Воронежской области 
и профессорско-преподава-
тельский состав кафедры 
теории и истории государства 
и права, создали доброжела-
тельную атмосферу, позволя-
ющую ребятам до конца рас-
крыться, показать свои знания 
в предлагаемой теме. С на-
путственным словом к участ-
никам олимпиады обратились 
председатель Избирательной 
комиссии Воронежской об-
ласти Владимир Селянин и 
заместитель председателя 
областной думы Владимир 
Нетёсов. Слова приветствия 
юным воронежским олим-
пийцам прислал и губернатор 
Алексей Гордеев.  

Доказать, что они самые-
самые, приехали ребята из 
18 районов и трёх городских 
округов Воронежской об-
ласти. 80 победителей район-
ных и зональных отборочных 
туров сошлись в поединке, 
где пришлось показать не 
только обширные знания в 
области избирательного пра-
ва, но артистизм и хорошее 
чувство юмора.  По итогам 
командного конкурса победу 
одержала команда «Молодой 
электорат России-2» (гриба-
новская СОШ №2 Грибанов-
ского района). Второе место 
завоевала команда «Чест-
ное слово» (гимназия имени 
А.Платонова) Левобережного 
района Воронежа. Замкну-
ла тройку лидеров команда 
«Г.О.С.Т.» (борисоглебская 
гимназия №1). 

Урок  права
Время молодых
В Воронежском институте МВД прошла V областная 
олимпиада по основам избирательного законода-
тельства. участвовали школьники и студенты проф-
техучилищ. 

Виталий ЧерниКоВ

Фото автора 
13 июня в Воронежском 

театре оперы и балета со-
стоится концерт  «Шедевры 
оперной классики», посвя-
щённый 200-летию Джузеппе 
Верди. Барбара Фриттоли 
(сопрано) уже выступала 
в России по приглашению 
Валерия Гергиева и Юрия 
Башмета. Но как раз Верди 
в её исполнении прозвучит 
у нас в стране впервые. Петь 
она будет в сопровождении 
Воронежского академическо-
го симфонического оркестра. 
Здесь надо упомянуть, что, 
как и в прежние годы, в фести-
вальных концертах участвует 
и Воронежский молодёжный 
симфонический оркестр. 

Так вышло, что на Третьем 
фестивале выступят несколь-
ко исполнителей – бывших 
наших соотечественников, 
ныне живущих за границей 
или мечущихся между Росси-
ей и другими странами. Вио-
лончелист Миша Майский, 
ученик Мстислава Ростропо-
вича и Григория Пятигорско-
го, ныне живёт в Израиле – в 
областной филармонии он сы-
грает произведения Антонина 
Дворжака, Макса Бруха и 

Игоря Стравинского.  Один из 
лучших камерных ансамблей 
мира «Копельман-квартет» 
(Великобритания) основан 
Михаилом Копельманом, 
который на протяжении мно-
гих лет был лидером квартета 
имени Бородина. 

Пианист Борис Березов-
ский, безусловно, одна из 
звёзд классической музыки. 
В первом отделении он так-
же сыграет с нашим акаде-
мическим симфоническим 
оркестром. Второе отделение 
будет камерным. Наверняка 
вызовет большой интерес у 
меломанов выступление ан-
самбля солистов Берлинского 
филармонического оркестра. 
Прозвучит «Просветлённая 
ночь» Арнольда Шёнберга. 
Михаил Бычков напомнил 
журналистам: 

- Мы продолжаем настаи-
вать, чтобы как минимум 
половина программы наших 
участников имела отношение 
к эпохе Андрея Платонова. 
Среди музыки первой поло-
вины двадцатого века очень 
много редко исполняемой. 

Не обойдётся и без экс-
периментов – причём как раз 
в рамках упомянутого выше 
хронологического русла. Ди-
ректор Платоновского фести-

валя поведал об идее програм-
мы «Фольклор Платоновских 
лет», которую собирается 
представить к июню Воронеж-
ский русский народный хор 
имени К.И.Массалитинова. 

- Инициативу проявил 
хор, - отметил Михаил Быч-
ков. – Они очень хотели уча-
ствовать. Если всё получится, 
мы сможем услышать песни, 
которыми жила страна. То, 
что пели в слободах, в дерев-
нях, в колхозах, на городских 
танцульках или даже в под-
воротнях первой трети двад-
цатого века... 

Ансамбль «Студия новой 
музыки» с большим успехом 
выступил на первом фести-
вале. Два года спустя он при-
везёт в Воронеж сразу две 
программы. Первая – музыка 
малоизвестного композитора 
Андрея Волконского – кстати, 
внука воронежского губерна-
тора. Приехав в 1947 году из 
эмиграции, он стал одним из 
основоположников советско-

го музыкального авангарда 
1950-х, в некоем смысле пред-
течей Альфреда Шнитке, Со-
фьи Губайдулиной, Эдисона 
Денисова. Вторая программа 
«Студии» названа «Музыка 
прозы Платонова». 

Удачные начинания преды-
дущих фестивалей будут 
продолжены и развиты. Со-
стоится и фестивальная ночь 
(в программе которой – кон-
церт в Рамони, посвящённый 
Астору Пьяццолле), и книж-
ная ярмарка. Своё участие в 
последней подтвердили на 
сегодняшний день 36 изда-
тельств и дистрибьюторов. 
Вероятно, вторая ярмарка 
пройдёт на новом месте: не на 
площади Ленина, как минув-
шим летом, а на Советской. 
Продолжится сотрудниче-
ство с Международным теа-
тральным фестивалем име-
ни А.П.Чехова. Воронежцы 
увидят три спектакля из его 
программы: «Шёпот стен» 
(Франция), «Животные и 
дети занимают улицы» (Ве-
ликобритания), Deca Dance 
(Израиль). 

Завершится музыкальная 
программа форума искусств 
концертом Российского на-
ционального оркестра под 
управлением народного 
артиста РСФСР Михаила 
Плетнева. Один из лучших 
симфонических коллективов 
страны, а, возможно, и мира, 
исполнит музыку из балета 
Ильи Глазунова «Времена 
года» и симфонию №9 Дми-
трия Шостаковича.

Музыки будет больше 
Культура | Третий Платоновский фестиваль искусств откроется произведениями  
Джузеппе Верди 
Михаил Бычков рассказал о музыкальной програм-
ме будущего международного фестиваля, который 
пройдёт с 3 по 15 июня. Музыкой форум искусств 
будет открываться, ею же и закроется. «Программа 
по уровню исполнителей беспрецедентная!» - считает 
директор фестиваля. 

Михаил Бычков.

татьяна петренКо

Сейчас здесь четыре жен-
щины и семеро детей. У каж-
дой из них была своя причина, 
чтобы прийти сюда. И каждая 
из подопечных старается лиш-
ний раз о ней не говорить.

- Они словно за невидимой 
стеной, - отмечает директор 
отделения социальной помо-
щи женщинам, оказавшимся 
в кризисной ситуации, Галина 
Калашникова. – Они настоль-
ко уходят в себя, что в начале 
пребывания здесь даже друг с 
другом не разговаривают.

Идея создания отделения 
была озвучена на встрече гу-
бернатора Алексея Гордеева 
с уполномоченным по правам 
ребёнка при Президенте РФ 
Павлом Астаховым во время 
визита последнего в наш ре-
гион в марте нынешнего года. 
На оформление необходимых 
документов и подготовку по-
мещений на базе областного 
центра социальной помощи 
семье и детям «Буревестник» 
ушло меньше полугода.

Каждая из четырёх оказав-
шихся в Центре женщин моло-
да, красива, полна сил, но вме-
сто светлого будущего видит 
перед собой лишь туманную 
перспективу. Возможно, этих 
проблем и вовсе не возникло, 
если бы они чувствовали под-
держку со стороны близких 
и родных. Но последние, как 
показывает жизненный опыт, 
бывают пострашнее врага.

В общей комнате я застала 
лишь Светлану. Она привезла 
в Воронеж своего сынишку 
на операцию, а на обратную 
дорогу денег не хватило. В от-
делении соцпомощи ей пред-
ложили пожить в недавно 
открывшемся отделении, пока 
родственники не соберут нуж-
ную сумму.

Проблемы же трёх осталь-
ных женщин не решить так 
просто. Лия, которой 30 лет, 
пришла в Центр с тремя деть-
ми, самому старшему из кото-
рых – восемь лет. Маму выжил 
из собственной квартиры не 
кто иной, как родной брат. 
Раньше за неё мог вступиться 
муж, но год назад он скоро-
постижно умер. После года 
конфликтов с родственниками 
она собрала вещи и ушла.

- Она удивительно сильная 
женщина, - рассказывает Гали-
на Владимировна. – Просто 
все потрясения свалились на 
неё, как снег на голову. Сей-
час с ней работает психолог, 
и постепенно появляются 
варианты выхода из ситуации. 
Лия мечтает о собственном 
домике в деревне, небольшом 
хозяйстве, о месте, где никто 
не потревожит ни её, ни её 
детей.

Под особой опекой здесь 
16-летняя Женя. Её детство 
прошло между школой-
интернатом и однокомнатной 
квартирой, где ютится много-
детная семья. А когда родители 
узнали, что она беременна, 
в доме разразился жуткий 
скандал.

Женя пришла в Центр в 
летней одежде, хотя на дворе 
стоял октябрь. Первые не-
сколько дней она ни с кем не 
разговаривала, а после обедов-
ужинов тут же закрывалась в 
своей комнате.

- Пусть отдохнёт, - пере-
говаривались между собой 
другие обитательницы отде-
ления. – Ей, наверное, впервые 
в жизни удалось нормально 
выспаться. 

Рабочий день заведующей 
отделением Татьяны Бере-
зовской начинается в 8 утра 
и длится до позднего вече-
ра. Ведь нужно узнать, как 

прошли занятия у психолога, 
пришёл ли ответ из суда и 
многое-многое другое. Сколь-
ко житейских и по-женски 
правильных советов она может 
дать! Порой просто выслу-
шать, как никто до этого.

Помещение отделения не-
большое, но здесь постарались 
сделать всё, чтобы женщины 
могли почувствовать себя ком-
фортно. Есть оборудованная 
душевая, кухня, на которой по 
вечерам женщины пьют чай за 
тихой беседой, большая ком-
ната с телевизором. В планах 
– создание отдельной детской 
комнаты для малышей.

На проживание в отделение 
принимают женщин, в том 
числе и с детьми, подверг-
шихся домашнему насилию, 
внезапно потерявших своё 
законное жилье по независя-
щим от них причинам, нахо-
дящихся в тяжёлой ситуации 
перед разводом и после него. 
Попасть сюда могут и само-
стоятельно проживающие вы-
пускницы детских домов и 

школ-интернатов в возрасте 
до 18 лет, несовершеннолетние 
беременные. 

Наверное, кому-то из се-
годняшних подопечных не 
хотелось бы уходить, ведь по 
правилам каждая женщина 
может находиться в отделе-
нии не более 30 дней. Но если 
за это время её проблема не 
решилась, время проживания 
продляется.

- Мы никого не выгоним на 
улицу, - отметила Галина Ка-
лашникова. – Однако главная 
наша задача – мобилизовать 
внутренние силы женщины, 
чтобы она смогла преодолеть 
сложный период в своей жиз-
ни, научилась справляться с 
трудностями.

Кстати, в России помощь 
юным мамам, оказавшимся в 
трудной жизненной ситуации, 
готовы оказать 50 кризисных 
центров. Первый из них от-
крылся в 1998 году в Санкт-
Петербурге и до сих пор в 
нём сохраняется очередь на 
«мамо-места».

Дом женских надежд
Субботний репортаж | Корреспондент «Коммуны» побывала в недавно открывшемся 

отделении поддержки женщин, попавших в трудную жизненную ситуацию
В отделении, кажется, пустынно. Лишь из дальней 
комнаты доносятся звуки телевизора и звонкие дет-
ские голоса. В реальности все четыре жилые комнаты 
заняты, а в самом отделении нет свободных мест. 
Только его обитательницы практически не общаются 
с посетителями.

Зарплата зависит от сложности работы
Правительство РФ утвердило поэтапную программу увели-

чения заработной платы работникам образования, здравоохра-
нения и социальной сферы до 2018 года. Согласно документу 
в стране будут введены новые контракты для работников этих 
сфер, а зарплата руководителей учреждений станет прозрач-
ной, сообщает РИА «Новости». Новая система оплаты труда 
должна соответствовать сложности и качеству оказываемых 
услуг. Её реализация запланирована в три этапа.

Палестина стала государством
Генассамблея ООН признала Палестину государством-

наблюдателем во Всемирной организации. В стране надеются, 
что это решение даст новый импульс переговорам с Израи-
лем в урегулировании ближневосточной проблемы, однако 
канцелярия главы израильского правительства назвала его 
«бессмысленным и ничего не меняющим в реалиях на местах», 
сообщает РИА «Новости». До сих пор Палестина была пред-
ставлена в ООН в качестве субъекта-наблюдателя. 
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У памяти не бывает границ
К 70-й годовщине Острогожско-Россошанской наступатель-

ной операции, которая началась с придонских Сторожевского 
и Щученского плацдармов, лискинцы увековечили память их 
защитников величественным мемориалом у села Селявное-2 
и мраморной памятной доской, установленной на постаменте 
танка-памятника у села Щучье. Изготовили и торжественно 
открыли мемориальную доску местные краеведы Александр Ани-
кеев и Николай Сафронов. В открытии мемориала «Защитникам 
Сторожевского плацдарма» рядом с местом подвига «лискинско-
го Матросова» Чолпонбая Тулебердиева вместе с главой района 
Виктором Шевцовым, первым заместителем председателя прави-
тельства Воронежской области Александром Гусевым приняли 
участие глава правительства Киргизской Республики Омурбек 

Бабанов, министр 
иностранных дел 
Руслан Казакбаев 
и Чрезвычайный 
и Полномочный 
Посол Киргизии в 
РФ Болот Джуну-
сов. Премьер Кир-
гизии поблагода-
рил лискинцев: 
«Спасибо за вашу 
крепкую память о 
наших общих ге-
роях».

Гости на открытии мемориала «Защитникам  
Сторожевского плацдарма».

Строят, не снижая темпов
50 тысяч квадратных метров жилья ежегодно сдают строи-

тели Лискинского района. И даже не отдельными домами, а 
целыми жилыми комплексами, такими как «Журавли» и «Сол-
нечный». В далеко не полном списке объектов, появившихся на 
лискинской земле, – Дворец бракосочетаний, Ледовый дворец, 
спорткомплексы «Восточный» и «Заводской» с плавательным 
бассейном, картинная галерея историко-краеведческого музея, 
собор Владимирской иконы Божией Матери, средняя школа в 
Среднем Икорце со своим театром и бассейном. Одновременно 
строились промышленные площадки компании «ЛискоБрой-
лер», новые молочные комплексы в Щучьем, Колыбелке, Пе-
тровском, Залужном, завод по производству премиксов и кормов 
для животных.

Устав поможет участковым
Депутаты районного Совета заслушали на своей сессии отчёт 

начальника отдела МВД по Лискинскому району Виталия Си-
монова, который проинформировал, что в оценке деятельности 
сотрудников полиции впредь будет доминировать обществен-
ное мнение об их работе. Позже в райсовете народных депута-
тов состоялись публичные слушания по проекту изменений 
и дополнений в Устав Лискинского муниципального района. 
Предполагаемые изменения напрямую коснутся сотрудников 
службы участковых инспекторов. Дополнения, в частности, 
узаконят обязанность муниципальной исполнительной вла-
сти предоставлять помещение для работы на обслуживаемом 
административном участке участковому уполномоченному 
полиции.

ДОСААФ снова в строю
Лискинская школа ДОСААФ отметила в этом году своё 45-

летие. Руководитель автошколы Валерий Фролов сказал, что 
с возвращением привычного названия ДОСААФ улучшилась 
и учебная база школы. Сейчас кроме мощных ЗИЛов, Уралов 
и КАМАЗов есть девять учебных легковых автомашин ВАЗ и 
даже «иностранцы» - «Ниссан» и «ДЭУ». Вместе с опытными 
преподавателями учащиеся приобретают навыки вождения 
на хорошо оборудованном автодроме, а с теорией знакомятся 
в добротно оснащённых учебных классах. Здесь сохранили и 
собственный стрелковый тир, так необходимый для подготовки 
будущих призывников. В рамках допризывной профессио-
нальной подготовки только в прошлом году районная школа 
ДОСААФ выпустила без малого 130 водителей. Всего же за 
последнее десятилетие через учебные классы автошколы про-
шло более 20 тысяч курсантов.

Миллионы на благоустройство
Дома по улице 40 лет 

Октября в Лисках, про-
званные острословами 
за неопрятный зелёный 
цвет «крокодилами», 
преобразились бук-
вально на глазах. В обу-
стройство этого жилого 
сектора городская казна 
вложила 4,5 миллиона 
рублей. Вместе со спе-
циалистами МУЖЭП 
на благоустройстве при-
домовых территорий 
охотно трудились и 
сами жители.

Хорошеют городские дворы.

Для знаний нет расстояний
Семь сельских школ Лискинского района – Нижнеикорецкая, 

Совхозная, Высокинская, Ермоловская, Почепская, Вознесенов-
ская и Краснознаменская – впервые займутся дистанционной 
формой обучения школьников. Удалённо будут преподаваться 
дисциплины, находящиеся за рамками обязательных школьных 
программ. Также эта форма может заинтересовать учащихся, 
пожелавших более углубленно изучать отдельные школьные 
предметы. 

Новь Старой Хворостани
В Старой Хворостани появился детский сад на 25 мест. Под него 

селяне вместе со специалистами местного отделения «ЭкоНива» 
переоборудовали две школьные классные комнаты. Тремя миллио-
нами рублей для оснащения помогла администрация района, она 
же подарила на новоселье музыкальный центр. Теперь у малышей 
есть отличные игровая и спальная комнаты с отдельным санузлом. 
В старейшем придонском селе также отреставрировали старый 
храм, Дом культуры. На сельских улицах с новыми водоводами 
к 130 уличным фонарям добавились ещё полсотни светильников 
с энергосберегающими лампами.

«Гамлет» с другим смыслом
В районном историко-краеведческом музее прошла презента-

ция книги Уильяма Шекспира «Сонеты, Гамлет» из серии «Луч-
шие переводы», издаваемой Центрально-Чернозёмным книжным 
издательством. Уникальность издания уже в том, что впервые 
дословный перевод произведений великого англичанина сделал 
лискинский поэт Николай Самойлов. «Сегодня миллионы людей, 
хорошо знающих английский язык, способны сделать добротный 
подстрочник. Художественных же переводов – единицы», - гово-
рит он.  Книга, едва появившись, привлекла внимание и читателей, 
и литературных критиков, вызвала немало откликов и оценок 
интернет-сообщества. Например, таких: «Я в восторге от перевода, 
во многих знакомых местах открылись другие смыслы».

Сообщения подготовил Николай КАРДАШОВ. 

У карты области
Лискинский  район

Исаак Загайтов, 
профессор   

Известно, что за последние 22 года в отраслях 
реальной экономики (промышленность, 

сельское хозяйство, строительство, транспорт, 
связь) объём производства увеличился в США 
и в Западной Европе примерно в два раза, в 
Китае в 5,5 раза, тогда как в РФ сократился на 
20-25 процентов. 

Для каждого экономически сведущего спе-
циалиста этой информации вполне достаточно, 
чтобы сказать: за такими различиями в развитии 
народного хозяйства очевиден разный уровень 
соответствия способов ведения хозяйства - 
требованиям объективных экономических 
законов. 

Но вот что примечательно, в последние де-
сятилетия исследование проблем функциони-
рования объективных экономических законов 
в нашей стране практически приостановилось. 
Видимо, это связано с падением востребован-
ности знаний в данной области – в связи с 
преобладанием частно-хозяйственного волюн-
таризма в управлении при общем снижении 
интеллектуального уровня руководства раз-
витием экономики.

Волюнтаризм всегда в той или иной мере 
заявлял о себе при выработке курса социально-
экономической политики. Но если в советские 
годы этот курс всё же нередко определялся с 
оглядкой на требования объективных эконо-
мических законов, то в постсоветский период 
догма о всемогуществе «незримой руки рынка» 
превратила знание законов развития экономики 
в факт не престижный, и больше того, – полити-
чески неуместный.

Предполагаю, что в последнее время на уровне 
высших эшелонов власти появляются проблески 
заинтересованности в поиске научно более обо-
снованных способов достижения устойчиво вы-
соких темпов экономического роста и реального 
социального прогресса. Однако настораживает, 
насколько эти проблески пока что формируются 
профессионально небезупречно. 

Пример тому, в частности, постановка за-
дачи оживления основательно порушенного 
судостроения и гражданского авиастроения – до 
восстановления станкостроения. Аналогично 
проблема преодоления кризиса в сельском хо-
зяйстве зачастую рассматривается вне задачи 
восстановления сельскохозяйственного маши-
ностроения. То же касается ориентации на всё 
большую зависимость от импорта инвестиций, 
на сокращение роли государства в регулирова-
нии хозяйственной деятельности, на сохранение 
олигархической формы собственности и т.п.

Тем не менее хотелось бы надеяться, что в 
случае реализации декларируемых руковод-
ством РФ инициатив, с учетом накопленного 
негативного опыта, будет все более основательно 
пробуждаться желание опереться на потенциал 
экономической науки, а значит, на использова-

ние открытых и открываемых ею объективных 
экономических законов. 

В конечном счете это неизбежно, поскольку 
объективные экономические законы способны 
навязывать обществу свою волю независимо от 
того, знаем ли мы о существовании этих законов, 
или не знаем, хотим ли мы их использовать, или 
не хотим. 

Они заявляют о себе даже тогда, когда со-
циальные элиты пытаются их требованиям 
активно противиться. Тогда со временем на 
смену этим элитам придут другие, и они вполне 
обоснованно осудят предшественников за не-
компетентность, алчность и т.д. Соответственно 
новые элиты будут более способными понимать 
– незачем противиться, если в отношениях с 
экономическими законами, как и в отношениях 
со многими законами природы, имеется воз-
можность, не теряя человеческого достоинства, 
подчиниться их требованиям, когда это соответ-
ствует интересам общественного прогресса. 

Иное дело, если некоторые из данных законов, 
в частности, законы динамики экономических 
патологий, связаны с условиями, при которых 
темпы общественного прогресса замедляются, 
либо даже усиливаются кризисные явления в 
экономике. Познание таких законов должно 
стать инструментом поиска способов, позво-
ляющих добиться минимизации их негативного 
влияния на процесс воспроизводства. 

Но сегодня, к сожалению, далеко не все пре-
тенденты на управление экономикой знают, в 
чем состоит содержание и каков механизм дей-
ствия объективных экономических законов. Еще 
меньше тех, кто готов использовать это знание 
для управления хозяйственной деятельностью, 
особенно если оказывается, что в итоге будут 
ущемлены их материальные и моральные пре-
тензии. 

Что же касается тех, кто нацелен не на эгои-
стические клановые, националистические или 
узкоклассовые ориентиры, то им определённо 
нужна помощь в познании законов, регули-
рующих динамику как отношений нормы, так 
и экономических патологий. А это требует со-
ответствующего совершенствования программ 
подготовки специалистов, которым предстоит 
включиться в процесс управления экономикой. 

В этой связи особенно важно понимание, что 
в системе экономических законов решающая 
роль принадлежит всеобщему основному эко-
номическому закону. Согласно данному закону 
развитие народного хозяйства будет тем более 
устойчивым и эффективным, чем большая 
часть населения стремится увеличивать не 
прибыль, не ВВП, а общественное богатство, то 
есть ресурсы материальных, природных благ и 
человеческого капитала. 

Насколько далеко руководство нашей эко-
номики от ориентации на требования данного 
закона, можно судить по тому значению, которое 
сегодня отдаётся ориентации на не управляе-
мый государством рост частной прибыли, в том 

числе, невзирая на то, что это возможно за счет 
ухудшения условий воспроизводства - как при-
родных ресурсов, так и населения. 

Сложнее с показателем ВВП, который фи-
гурирует в качестве главного в требованиях, 
предъявляемых руководством страны к оценке 
своей управленческой деятельности. Поэто-
му вспомним, что ВВП включает стоимость 
товаров, услуг и налоги, но при этом никак 
не учитывает количественное и качественное 
изменение стоимости основных фондов, при-
родных богатств, трудовых ресурсов, в том числе 
и в тех случаях, когда они предпринимателями 
используются хищнически. 

С другой стороны, размер ВВП может быть 
существенно раздут за счет таких слагаемых, 
которые к росту общественного богатства ника-
кого отношения не имеют: услуги паразитарного 
посредничества и паразитического потребления, 
ритуальные услуги, услуги, связанные с много-
кратным переделом и перепродажей собствен-
ности, с рекламой, с устранением некоторых 
последствий рукотворных катастроф и др. 

Обратимся к таблице 1, которая характери-
зует динамику ряда слагаемых ВВП России в 
1990-2010гг. 

Таблица 1. Удельный вес некоторых слагаемых 
объема ВВП, процентов

1990 2000 2010
Промышленность 35,4 28 27,1
Сельское хозяйство 15,0 5,8 3,3
Торговля и финансы 6,6 22,3 19,3
Операции с недвижимостью 0,1 2,9 10,0
Налоги 6,9 11,5 13,8
Прочие (образование, здра-
воохранение, культура, др.) 36,0 29,5 26,8

Предположим, что нас не обманывают, когда 
сообщают, что к настоящему времени в России 
восстановлен объём производства ВВП на уров-
не 1990 года. Но судя по таблице 1, достигнуто 
это не за счет ресурсов, которые определяют 
размер общественного богатства. Не за счет 
машин и оборудования, не за счет зерна, молока 
и мяса, а только за счет утроения масштабов 
торгово-финансовых операций, удвоения на-
логообложения и создания такой в принципе 
общественно бесполезной сферы деятельности, 
как рыночные операции с недвижимостью. 

В итоге не только появляется соблазн успока-
ивать общественное мнение информацией о яко-
бы успешном управлении страной (умалчивая, 
насколько существенно ухудшилась структура 
ВВП). Опасней то, что в наших условиях показа-
тель ВВП в целом демонстрирует себя в качестве 
кривого зеркала социально-экономического 
развития страны, и поэтому в течение последних 
четырёх лет указывает на якобы скромный рост, 
несмотря на то, что - 
 продолжается деградация инфраструктуры 

народного хозяйства, поскольку со «страте-
гических частных собственников» никто не 

спрашивает за безответственное использование 
приватизированных ресурсов;
 продолжается вымирание населения (в 

первом полугодии 2012г. на 100 родившихся в 
РФ умерли 106 человек), и параллельно усили-
вается его деинтеллектуализация (в 1991-2011гг. 
численность россиян, занятых научной деятель-
ностью, сократилась почти в два раза); 
 увеличивается отставание РФ от ведущих 

мировых держав в развитии передовых отраслей 
реальной экономики, в состоянии фундамен-
тальных и прикладных наук. 

Иначе и быть не может, пока значительную 
часть созданных в России ресурсов наши «стра-
тегические частные собственники» отправляют 
за рубеж. А при этом сохраняется благожела-
тельное отношение политической элиты к ре-
кордной для Европы дифференциации доходов 
населения. 

Определённо назрела необходимость при 
оценке динамики экономического роста вместо 
ВВП (на региональном уровне – ВРП) исполь-
зовать показатели, способные более точно от-
разить процесс воспроизводства общественного 
богатства, а значит, и требования всеобщего 
основного экономического закона. 

Поскольку научные исследования в разра-
ботке соответствующих показателей несколько 
отстали, особенно в части измерения прироста 
природных ресурсов и человеческого капитала, 
для начала можно признать достаточными экс-
пертные оценки профессионалов, отобранных 
в ходе специально организованных ретроиспы-
таний. Уже этого будет достаточно, чтобы на 
государственном уровне управления появилась 
возможность выбирать такие направления 
хозяйственной деятельности, которые будут 
нацелены на всемерный рост общественного 
богатства, а не ВВП, значит, не на рост обще-
ственно бесполезных и даже вредных услуг, а 
также угнетающих экономику налогов. 

Это никак не будет отменять важное коммер-
ческое значение показателей прибыли. Однако 
появится возможность движением прибыли 
управлять. В частности, используя такие спо-
собы регулирования систем налогообложения, 
кредитования, дотирования, квотирования 
условий хозяйственной деятельности, которые 
обеспечат больше прибыли предприятиям, 
вносящим больший вклад в рост общественного 
богатства. Значит, будет поощряться создание 
не любых товаров и услуг, а прежде всего тех, 
которые увеличивают общественное богатство. 
Значит, будет сокращаться (например, с по-
мощью налогов и штрафов) возможность по-
лучать прибыль – за счет сверхэксплуатации 
трудовых и природных ресурсов. Значит, уве-
личивая (через систему привилегий) прибыль 
тех предприятий, которые добиваются лучших 
результатов в суммарном увеличении ресурсов 
материальных, интеллектуальных и природных 
благ. Как того требует всеобщий основной эко-
номический закон. 

Объективные законы  
и экономические реалии
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За новым домом –  
в Семилуки

Производство деталей для 
малоэтажного домостроения 
началось на заводе, открыв-
шемся в Семилуках. Пред-
приятие станет выпускать всё 
необходимое для строитель-
ства по канадской технологии 
быстровозводимых домов, 
а также небольших зданий 
любого назначения – от тор-
говых киосков до офисов. 
Новое для семилукцев про-
изводство перебазировалось 
из Воронежа: в Семилукский 
район предпринимателей 
привлекли более выгодные 
условия для работы.  Понят-
но, что это полезно и мест-
ному бюджету, и населению: 
завод предполагает создание 
50 новых рабочих мест. Кроме 
того, местная власть и ру-
ководство завода выразили 
обоюдную готовность со-
трудничать при реализации 
программы строительства 
жилья для работников бюд-
жетной сферы.

Передают традиции 
безопасности

Нововоронежский поли-
технический колледж уже 
более полувека готовит спе-
циалистов для атомной отрас-
ли. Технологии обеспечения 
безопасности остаются в зоне 
его особого внимания. На этот 
раз они стали темой встречи 
учащихся Нововоронежского 
политехнического колледжа 
с ветеранами-атомщиками. 
Оценив представленную 
студентами информацию о 
безопасности Нововоронеж-
ской АЭС и преимуществах 
атомной энергии, знаниями 
и опытом с будущими колле-
гами поделились начальники 
профильных лабораторий 
АЭС Марина Залетных и 
Владимир Табунщик. Быв-
ший начальник отдела радиа-
ционной безопасности Нико-
лай Верховецкий рассказал 
не только о тонкостях работы 
контрольного оборудования 
и приборов, но и о своей 
службе на первых атомных 
подводных лодках. 

Алексей ЧЕРКАШИН.

Выверенные шаги
Начало | Страница 1

Анатолий Букреев обратил вни-
мание на то, что программа – это 
живой документ, который обязан 
отражать текущую макроэкономи-
ческую ситуацию и соответствовать 
ей. И напомнил, что в мае Президент 
РФ Владимир Путин принял ряд 
указов по ключевым направлениям 
социально-экономического развития 
страны, предусматривающих конкрет-
ные поручения и целевые ориентиры 
для органов власти всех уровней. К 
тому же в августе Россия стала полно-
правным членом Всемирной торговой 
организации (ВТО). Переходный 
период, который даётся нашей стране 
на подготовку к новым условиям, со-
ставит 2-3 года, а по ряду отраслей – 5-7 
лет. Учитывая, что одной из главных 
отраслей развития экономики Во-
ронежской области является АПК, на 
время переходного периода в рамках 
программы предстоит реализовать на-
правления, предусматривающие разви-
тие конкурентоспособности областного 
сельскохозяйственного производства и 
пищевой промышленности.

Губернатор Алексей Гордеев обратил 
особое внимание на то, что ключевой 
задачей является не просто актуализа-
ция программы, а повышение уровня 
ответственности всех ее участников за 
достижение конкретных результатов. 

- Наша задача – не только обеспе-
чить хозяйственную деятельность и 
развитие экономики, но и добиться 
того, чтобы весь аппарат исполни-
тельной власти Воронежской области 
и муниципальных образований был 
нацелен на выполнение своих задач, - 
сказал Алексей Гордеев. 

Губернатор поручил просчитать воз-
можные потери различных отраслей 
экономики Воронежской области в 
связи с вступлением в ВТО и актуали-
зировать программу с учётом новых 
требований. Он также напомнил, что 
Воронежская область взяла обязатель-
ство в течение пяти лет по основным 
показателям войти в число лучших 
30 регионов страны. Алексей Гордеев 
отметил, что если экономика нашей 
области будет развиваться такими же 
темпами, эта задача будет выполнена. 

-Затем мы должны войти в двад-
цатку лучших регионов,  – добавил 
губернатор. 

На заседании облправительства 
утверждён представленный руководи-
телем департамента имущественных и 

земельных отношений Воронежской 
области Максимом Увайдовым пере-
чень объектов областного имущества, 
которые могут быть предметом залога 
в 2013 году. Данный перечень включает 
205 объектов движимого и недвижимо-
го имущества общей стоимостью 2,5 
млрд. рублей. 

Отмечалось, что предоставление 
в залог областного имущества осу-
ществляется по инвестиционным 
проектам, включенным в программу 
экономического и социального раз-
вития Воронежской области, в реестр 
инвестиционных проектов. В част-
ности, в 2012 году в рамках четырёх 
инвестиционных проектов в залог 
Центрально-Черноземному банку 
Сбербанка России было передано 66 
объектов недвижимости на общую 
сумму 1,75 млрд. рублей. Данные ме-
роприятия позволили привлечь инве-
стиции в экономику Воронежской об-
ласти в объёме 6,851 млрд. рублей. Тем 
самым оказывается государственная 
поддержка инвестиционной деятельно-
сти, создаются условия для улучшения 
инвестпривлекательности региона. 

Председатель комитета по собствен-
ности и тарифам областной думы Пётр 
Семенов дал положительную оценку 
работе департамента имущественных 
и земельных отношений Воронежской 
области, назвав ее высокоэффективной. 

При этом он добавил, что от разовых за-
логов мы перешли к системе использо-
вания залогового фонда, которого пока 
нет в других регионах.

Живой, неподдельный интерес у 
членов правительства и приглашён-
ных вызвал вопрос о реконструкции 
и строительстве спортивных сооруже-
ний в 2012–2015 годах. Руководитель 
Управления физической культуры и 
спорта области Владимир Кадурин 
подчеркнул, что уровень финансиро-
вания строительства объектов спорта 
из областного бюджета в 2012 году 
вырос по сравнению с 2011 годом в 
3,5 раза, а из федерального бюджета 
– в 4 раза. В 2013 году запланирова-
но ввести в эксплуатацию ещё шесть  
ФОКов, 32 многофункциональные 
спортплощадки, а также начать возве-
дение девяти спортивных объектов. 

Как отметил Владимир Кадурин, в 
формировании положительного имид-
жа региона большую роль занимает 
спорт высших достижений. Страте-
гией развития в направлении «спорт 
высших достижений» предусмотрено 
строительство сооружений для под-
готовки сборных команд Воронежской 
области по гребле на байдарках и ка-
ноэ, спортивной гимнастике, прыжкам 
на батуте, велоспорту, легкой атлетике, 
стендовой стрельбе, а также по игро-
вым видам спорта. В настоящее время 

ведётся реконструкция здания школы 
по спортивной гимнастике имени 
Юрия Штукмана. Для строительства 
в Воронеже регионального центра по 
спортивной гимнастике оформлен 
земельный участок по ул. Остужева. 
Как сообщил Владимир Кадурин, Ми-
нистерство спорта РФ поддержало за-
явку Воронежского облправительства 
на возведение Дворца водных видов 
спорта имени Дмитрия Саутина, вклю-
чив его в «проектировки федерального 
бюджета на 2014–2015 годы».

Среди главных задач в организации 
деятельности спортивных объектов 
Владимир Кадурин назвал их макси-
мальную загруженность систематиче-
скими занятиями физической культу-
рой различных категорий населения. 
Эта работа хорошо организована в 
Лискинском, Бобровском, Семилук-
ском, Хохольском районах. Для сти-
мулирования деятельности ФОКов с 
2013 года будет проводиться конкурс 
«Спортивная слава Воронежской об-
ласти».

Губернатор Алексей Гордеев подчер-
кнул, что уже в 2015 году все районные 
центры области должны быть обеспе-
чены современными многофункцио-
нальными спортивными комплексами, 
универсальными спортплощадками 
и другими сооружениями, рассчи-
танными на массовое использование. 
Губернатор также напомнил о важности 
строительства дворовых спортпло-
щадок, которые очень востребованы 
населением. Он обратил внимание на 
то, что в этом вопросе значительно 
отстаёт областной центр, и поручил 
мэрии разработать соответствующую 
программу. 

Также участники совещания гово-
рили о необходимости строительства 
типовых спортивных залов в школах, 
треть из которых пока не отвечает со-
временным требованиям. Член Совета 
Федерации РФ Геннадий Макин пред-
ложил привлечь в качестве дополни-
тельного источника финансирования 
инвесторов, спонсоров и банковские 
структуры. Алексей Гордеев под-
держал идею и поручил разработать 
варианты использования механизма 
государственно-частного партнёрства 
для решения этого вопроса.

В завершение заседания губернатор 
Алексей Гордеев дал поручение адми-
нистрации города Воронежа подгото-
вить и провести в ближайшее время 
совещание по реконструкции парка 
«Динамо». 

Члены правительства обсудили ряд важных проблем.

веСти
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Виталий ЧЕРНИКОВ

Фото Михаила ВязОВОгО

- На этот раз инициатива 
принадлежит Воронежской 
организации Союза худож-
ников России, - напомнил её 
руководитель, Заслуженный 
художник России Алексей 
Смирнов. - Идея была под-

держана правительством на-
шей области и секретариатом 
Союза художников РФ. 

Упомяну здесь, что именно 
Смирнов нарисовал для этой 
выставки плакат. 

Председатель Союза ху-
дожников России Андрей 
Ковальчук не только предо-
ставил свои работы, но и сам 

приехал на открытие выставки. 
- Ваш земляк Иван Крам-

ской был уникальным худож-
ником, серьёзным явлением и в 
русской живописи, и в русской 
культуре. Несколько дней на-
зад мы беседовали с Зурабом 
Церетели, который, кстати, 
предоставил для выставки не-
сколько своих работ, о том, что 
сегодняшнее событие не может 
быть не замечено возглавляе-
мой им Российской академией 
художеств. А сегодня я разгова-
ривал с председателем Красно-
ярского Союза художников. Он 
передал привет от сибиряков. 
Все художники России знают, 
что сегодня в Воронеже откры-
вается эта замечательная вы-
ставка! – отметил Ковальчук. 

Вполне логично, что тот, в 
чью честь была устроена эта 
акция, стал ещё и источником 

вдохновения для нескольких 
участников вернисажа. Посе-
тителей встречают его портрет, 
созданный А.Костянниковым 
из Орла, и бронзовый Крам-
ской, которого создал Андрей 
Ковальчук. Босой, завернув-
шись в одеяло, сидит он возле 
холста: вероятно, бессонной 
ночью ждёт вдохновенья.  

Вообще на выставку «Про-
должая традиции…» попало 
немало работ, героями которых 
стали литераторы, живописцы, 
искусствоведы, учёные. Похо-
же, художники решили пока-
зать в Воронеже портреты сво-
их земляков, тех, кем гордятся 
жители Курска и Брянска, Орла 
и Тамбова, Пензы и Белгорода. 
Нашлось здесь место и для 
Ивана Бунина, и для Алексея 
Кольцова, и для Самуила Мар-
шака. В Воронеже дважды про-

шёл Платоновский фестиваль, 
а в Тамбове уже лет тридцать 
проводится Рахманиновский. 
И.Пугачёва-Миронова по-
святила ему серию гобеленов. 
Есть на выставке картины и 
про очарованного странника, 
и про дворянское гнездо. И 
про Бородино, и про Великую 
Отечественную. 

Зал на Пушкинской, где 
я успел побывать тем же ве-
чером, размерами поменьше, 
конечно, чем музейный, и эта 
часть выставки  более камер-
ная, здесь больше графики, 
оттенков чёрно-белого, но не 
сказал бы, что экспонаты тут 
менее яркие. Так вот, и здесь 
без дани уважения великим не 
обошлось. Есть на Пушкинской 
и иллюстрации к произведени-
ям Николая Лескова, и плакат, 
посвящённый столетию со дня 

рождения фотографа Алексан-
дра Родченко. Потом ещё надо 
будет заглянуть в зал на улице 
Кирова. А лучше бы – потра-
тить день на путешествие по 
всем трём залам. 

…Тамбовский дождь и за-
снеженные крыши деревенских 
домиков, подсолнухи и мосты, 
грачиные гнёзда – и радуга по-
сле дождя. Нашлось тут место 
и для православных икон, и для 
живописного посвящения авто-
ру «Медного всадника» и «Ев-
гения Онегина», и для трога-
тельного подражания Ван Гогу. 
А вот простой мужик в майке 
«играет» на баяне. Похоже, что 
для вон той милой романтич-
ной девушки, портрет которой 
привезли ещё откуда-то. Мы, 
конечно, не слышим его игры, 
но не к ней ли  прислушивается 
нарисованная девушка?

Солнце, радуга и босой Иван Крамской
Вернисаж | Сразу в трёх воронежских залах разместились экспонаты всероссийской художественной выставки «Продолжая традиции…»
Около четырёхсот художников Центрального феде-
рального округа предложили свои творения: было 
отобрано шестьсот живописных работ и скульптур 
из тысячи. Посвящён вернисаж 175-летию выдаю-
щегося русского художника И.Н.Крамского. Этот год 
был богат на мероприятия в его честь. Состоялся, 
например, академический пленэр на малой родине 
художника в Острогожске. Завершается же год весь-
ма впечатляющей выставкой: чего-то сравнимого с 
ней по масштабности в нашем городе давно не было.  
Официальное открытие состоялось, разумеется, в об-
ластном художественном музее, носящем имя Ивана 
Николаевича Крамского. 

И.Акжигитов  (Пенза). «Последняя встреча».На открытии выставки. На вернисаже представлены все жанры.

Тамара ГАШИМОВА

- Мы направили более четы-
рёх с половиной тысяч писем 
как в ответ на запросы СМИ, 
так и по собственной ини-
циативе, в которых разъяснили 
основные положения закона, - 
начал разговор с журналистами 
Александр Жаров.  -  Провели 
более трёх с половиной тысяч 
онлайн-консультаций как для 
территориальных органов, так 
и для прессы. Грубых, злона-
меренных нарушений закона 
не выявлено. Были единичные 
случаи обращения родителей. 
В основном  они касались 
передачи «Дом-2» или транс-
ляции реалити-шоу «Кани-
кулы в Мексике». В целом, 
мы довольны тем, как СМИ 
применяют положения закона 
на практике. Меньше всего на-
рушений было на телевидении 
и радио. Ещё раз напомню: если 

издание зарегистрировано как 
общественно-политическое, 
оно не должно маркироваться. 
Если в нём появляются рубри-
ки, например, о взаимоотноше-
нии полов, то рядом с назва-
нием рубрики должен стоять 
знак, выделяющийся по цвету и 
шрифту. В том случае, если из-
дание не является таковым, его 
материалы в основной своей 
массе не попадают под ограни-
чение закона, то маркировка 
ставится в выходных данных. 
Те статьи, которые попадают 
под действие закона, должны 
маркироваться отдельно зна-
ками «16+», «18+». СМИ с ин-
формацией для взрослых долж-
ны разместить знак на первом 
листе или на упаковке издания. 
Критерии отнесения издания к 
общественно-политическому 
будут выработаны до конца 
года. В законодательстве тако-
го определения пока нет, и мы 

судим только по содержанию 
публикаций, не вмешиваясь в 
редакционную политику. 

Отвечая на вопросы жур-
налистов, Александр Жаров 
рассказал, что маркировать 
продукцию должен правообла-
датель, так как редакция несёт 
ответственность за содержание. 
То же самое относится к опера-
торам связи:  заключая договор 
с вещателем, они полностью 
отвечают за то, что распро-
страняют. Новостные ленты, 
как и любая другая онлайн-
информация, не маркируются. 
Если для иллюстрации со-
общения используется видео-
сюжет, записанный ранее и по 
содержанию подпадающий под 
закон, то на нём должен сто-
ять знак. Показывать изъятие 
наркотических средств можно, 
но, разумеется, в негативном 
аспекте. Знак также размеща-
ется и на анонсах кинофильмов 
в телепрограммах. Ссылки, 
«всплывающие» на сайте из-
дания, зарегистрированного 
как СМИ, маркирует правооб-
ладатель или владелец сайта 
в зависимости от договора. 
Кстати, цифры в знаках могут 
быть и «2+», и «5+», и «8+». 
Главное, чтобы соблюдались 
ограничения, оговоренные в 
законе, и маркировка не зани-
жала допустимый возраст. Не-
цензурная брань по-прежнему 
запрещена.  

Особо  руководитель Рос-
комнадзора остановился на 
советских мультфильмах, во-
круг которых с начала дей-
ствия закона разгорелись не-
шуточные страсти. По словам 
журналистов из Красноярска, 
в некоторых магазинах города 
продают мультики «Приклю-
чения Мюнхгаузена»  и «Серая 
шейка» с маркировкой «18+». 
То есть их категорически за-
прещено показывать детворе 
до 18 лет.

- Информация, размещён-
ная на дисках, входит в ком-
петенцию Министерства куль-
туры, - подчеркнул Александр 
Жаров. - Еще до начала работы 
закона было принято решение, 
что мультики, являющиеся 
художественной ценностью, 
на которых воспитано не одно 
поколение советских и россий-
ских детей, не требуют марки-
ровки. Скорее всего, это некий 
маркетинговый ход. 

С ноября эксперты начнут 
работать с интернет-сайтами 
по трём направлениям. Они 
будут проверять информацию, 
которая относится к детской 
порнографии, суициду и нар-
комании, причем не только в 
зоне «ru», но и во всех других 
интернациональных зонах. 
Это несколько тысяч сайтов 
в месяц. Мы считаем, что все 
эти направления относятся 
к абсолютному злу. Поэтому 

есть смысл поставить заслон 
на входе в зону «ru», а не го-
няться за каждым отдельным 
сайтом. В этом плане закон 
написан достаточно жестко. 
После того как сайт попадет в 
черные списки, в течение суток 
хостинг-провайдер (компания, 
занимающаяся предоставлени-
ем услуг размещения оборудо-
вания, данных и веб-сайтов на 
своих технических площадках) 
должен заблокировать доступ 
к этой странице. Если за сутки 
информация не удалена или не 
заблокирована, в течение трёх 
суток оператор связи должен 
прекратить доступ к ней. Вы-
ключать кнопки Роскомнадзор 
не будет.

 По мнению экспертного 
совета, закон, который уже 
окрестили «детским», является 
первым шагом на пути защиты 
детей от вредоносной инфор-

мации. Председатель Союза 
журналистов Москвы Павел 
Гусев на заседании экспертного 
совета по массовым коммуни-
кациям при Роскомнадзоре 
предложил выработать хартию 
журналисткой этики, которая 
потом могла бы заменить этот 
закон. 

 - Мы продолжим общаться 
с журналистами в таком фор-
мате и дальше, – подвёл итог 
разговора Александр Жаров. 
– Обратная связь помогла 
выявить слабые, не до конца 
проработанные стороны за-
кона. Но менять его не было 
смысла. Если между СМИ и 
надзорными органами будет 
выработан единый критерий 
подхода к вопросам, которые 
не четко прописаны, вполне 
достаточно консультаций и до-
говоренностей для того, чтобы 
закон работал.  

«Детский» закон написан для родителей
Общество | Более 80 процентов населения страны поддерживают закон о защите детей от негативной информации

В ТЕМу
По данным опроса, проведенного ВЦИОМ, Закон «О за-

щите детей от информации, причиняющей вред их здоровью 
и развитию» поддержали 80 процентов опрошенных россиян. 
Маркировку на телепрограммах, в теле- и радиоэфире за-
метили 82 процента. 70 процентов респондентов не увидели 
очевидного снижения агрессии или другой вредной для 
здоровья и развития детей информации. 67 процентов не 
заметили перемещения недетских программ на более позд-
нее время. 85 процентов жителей страны считают, что не 
возникло новых препятствий для доступа детей к взрослым 
печатным изданиям. 

С начала работы Федерального закона «О защите де-
тей от информации, причиняющей вред их здоровью 
и развитию», вступившего в силу 1 сентября 2012 
года, грубых нарушений выявлено не было. Об этом на 
онлайн-конференции с журналистами ряда регионов 
страны заявил руководитель Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и 
массовых коммуникаций Александр Жаров. Также он 
отметил, что закон адресован прежде всего родителям, 
а также людям, которые по роду своей профессио-
нальной деятельности постоянно работают с детьми, 
ориентируют их в мире информации. 

Анастасия БЫРКА
Фото автора

 Кто скажет, что за десять 
дней невозможно познако-
миться с культурой чужой 
страны и её людьми, пусть 
первым бросит камень в сту-
дентов ВГПУ, успевших за 
это короткое время и других 
посмотреть, и себя показать 
в глазах иностранцев в вы-
годном свете. Пятнадцать уча-
щихся третьего, четвёртого и 
пятого курсов Воронежского 
педагогического универси-
тета под руководством двух 
преподавателей Екатерины 
Демидкиной и Натальи Глу-
ховой побывали в Германии: 
в Хайдельберге и Фрайбурге 
(земля Баден-Вюртемберг), 
где на себе почувствовали, что 
значит быть студентом педин-
ститута в немецком городе.

- Ещё дома мы тщатель-
но готовили презентацию о 
своём городе и университете 
и, надо сказать, не ударили в 
грязь лицом: преподаватели 
обоих вузов Германии высоко 
оценили наши знания, — по-
делилась впечатлениями от 

поездки студентка четвёр-
того курса ВГПУ Наталья 
Палютина.

Важно отметить, что сред-
ства на проживание и питание 
ребят из Воронежа выделила 
Германская служба академи-
ческих обменов. А перелёт 
из аэропорта «Домодедово» 
в аэропорт Франкфурта-
на-Майне — Воронежский 
педуниверситет. 

В программу мероприятий 
гостей из России входило 
не только ежедневное посе-
щение лекций и семинаров 
(разумеется, на немецком 
языке), но и многочисленные 
экскурсии по достопримеча-
тельностям Хайдельберга и 
Фрайбурга, а также, что осо-
бенно поразило наших студен-
тов, — визит в редакцию одной 
из крупнейших газет земли 
Баден-Вюртемберг «Бадише 
Цайтунг».

— Я раньше никогда не ви-
дела ничего подобного! — вос-
хищалась проходившей на её 
глазах работой над газетным 
номером студентка третьего 
курса ВГПУ Екатерина Ел-
фимова. — Конечно, могла 

себе представить, что это не 
только написание текста, а 
затем его печать. Но чтобы 
этот процесс был настолько 
сложным и интересным –  
не ожидала!

Не оставила воронеж-
цев равнодушной и систе-

ма электронного обучения 
«e-learning» — иначе говоря, 
обучение с помощью инфор-
мационных, электронных 
технологий (Интернета и 
мультимедиа). Этот вид рабо-
ты со студентами уже вовсю 
прогрессирует на Западе, в 

то время как у нас только 
набирает обороты. Что ж, воз-
можно, среди тех пятнадцати, 
кто побывал этой осенью в 
Германии, кое-кто усвоил, что 
такое e-learning, и применит 
приобретённые навыки на 
практике уже в родном вузе.

Немецкий с воронежским акцентом
Время молодых | Десять дней студенты Воронежского педуниверситета  
провели в Германии, вникая в то, как там преподают немецкий язык

Воронежские студенты на одном из семинарских занятий в Германии.

Выпускники воронежского центра 
«Парус надежды» получили работу в 
главном информагентстве страны. Мечты 
ребят стали реальностью благодаря 
содействию депутата Государственной 
думы Галины Кареловой
Людям с ограниченными возможностями совсем не-
просто получить работу, несмотря на то, что среди них 
есть грамотные и квалифицированные специалисты. 
Высокий уровень безработицы, настороженное не-
доверчивое отношение всего общества, не говоря 
уже о работодателях, в разы снижают для инвалидов 
шансы на успех в поиске достойного места работы. 
Семерым выпускникам воронежского «Паруса на-
дежды» улыбнулась удача – в преддверии Между-
народного дня инвалидов ребята получили работу 
в компании с мировым именем – информагентстве 
РИА «Новости».

Ольга РудЕНКО

Андрею Шишлянникову – 28. Он целеустремлен, энер-
гичен, амбициозен и абсолютно уверен: трудности исчезают, 
если смело идти им навстречу. И Андрей – инвалид детства, 
мужественный и стойкий человек, – преодолевая недуги, 
упорно идет. Наряду со своими сверстниками Андрей получил 
общее среднее образование, затем, следуя своей детской маль-
чишеской мечте, продолжил обучение в техникуме, получил 
среднетехническое образование. Но не секрет, что, даже имея 
образование, инвалиду трудно устроиться, поскольку рабочие 
места, городская и производственная инфраструктура в целом 
для него не приспособлены и работодатель не заинтересован 
в таком работнике. Однако Андрею хватило упорства - опыт 
работы у него уже есть. Именно поэтому Андрей был назначен 
куратором группы модераторов. На него возложены техниче-
ские и организационные обязанности.

- Работа очень интересная. Расширяет творческие гори-
зонты и дает ощутимую возможность заработка. Конечно, о 
таких перспективах можно было только мечтать, - говорит 
Андрей. - Заканчивается месяц стажировки, за этот период 
мы многое узнали, познакомились с азами журналистского 
мастерства, освоили новые инструменты для работы и в конце 
ноября – начале декабря приступим к полномасштабной работе 
в компании.

Остальные участники проекта – сотрудники творческие. 
Дистанционно, из дома, что, безусловно, очень удобно для 
ребят, они будут редактировать комментарии пользователей 
на сайтах информагентства РИА «Новости» и на площадках в 
Социальных сетях, отвечать на вопросы аудитории. 

В состав группы помимо Андрея входят еще шесть человек: 
две девушки – Вера Сафронова и Марина Жаворонкова, и чет-
веро парней: Валентин Мануковский, Леонид Мазуренко, Илья 
Черников и Александр Мамаев. Возраст участников проекта от 
16 до 29 лет. Ребята - люди с ограниченными физическими воз-
можностями и безграничными способностями и талантами. Все 
они – выпускники воронежского центра реабилитации детей и 
подростков с ограниченными возможностями «Парус надеж-
ды», некоторые дружат с «Парусом» уже более десяти лет. 

- Центр – наш дом, он дал нам реальную возможность под-
готовить себя к жизни в обществе. Главное: мы научились 
общаться, смело заявлять о своих интересах и настойчиво идти 
вперед, – говорят выпускники «Паруса надежды». Однако, 
выйдя за пределы центра, ребята – участники проекта – уже 
успели испытать на себе сложности трудоустройства.

«Работа коллектива центра имеет смысл, если впоследствии 
ребенок будет востребован обществом, - говорит директор 
центра Ирина Петрова. - Самая большая радость и наше до-
стижение - когда наши ребята могут трудоустроиться. А когда 
выпускники центра устраиваются на работу в ведущее инфор-
мационное агентство России - это беспрецедентный опыт».

Областной центр реабилитации детей и подростков с огра-
ниченными возможностями «Парус надежды» - уникальное 
учреждение социальной сферы России и единственное в 
Воронежской области, оказывающее комплекс реабилитаци-
онных услуг детям с неврологическими и ортопедическими 
патологиями, в том числе ДЦП, аутизмом и синдромом Дауна. 
Центр существует уже 16 лет, за это время реабилитацию в нем 
прошли сотни «особых» детей, разработаны и внедрены новые 
методики работы, появились четыре новых корпуса центра. 
Последний корпус был открыт в прошлом году благодаря 
усилиям и активной поддержке губернатора Алексея Гордее-
ва и депутата Государственной думы РФ Галины Кареловой. 
При непосредственном участии депутата объект капитального 
строительства был включен в Федеральную целевую програм-
му «Дети России». 

Осуществление нынешнего проекта по трудоустройству 
ребят в РИА «Новости» также стало возможным благодаря 
содействию Галины Николаевны.

- Проблема занятости инвалидов очень актуальна не только 
с экономической позиции, но и с точки зрения психологии 
- работающий человек чувствует себя нужным, - считает де-
путат. - Радует, что есть крупные компании, которые готовы 
обеспечить работой людей с ограниченными возможностями. 
Надеюсь, опыт РИА «Новости» послужит примером для других 
работодателей.

Галина Карелова поздравила ребят с началом новой трудо-
вой деятельности и пожелала творческих успехов и профес-
сионального роста.

В преддверии Международного дня инвалидов депутат об-
ратилась ко всем людям с ограниченными возможностями:

- Все в этой жизни зависит только от вашего упорства, 
мужества, желания не сдаваться. Можно жить инвалидом, 
но не быть им: и мчаться по житейским волнам, смеясь над  
невзгодами. Постарайтесь, чтобы ваша жизнь стала интересней. 
Не замыкайтесь в одиночестве. Вокруг много хороших людей. 
Жизнь прекрасна! Всем желаю оптимизма! 

3 декабря - Международный  
день инвалидов

На работу  
в РИА «Новости»

По одёжке встречали 
В Бутурлиновском краеведческом 

музее прошла встреча, посвящённая 
народному костюму Воронежской об-
ласти. В этот день школьники смогли 
познакомиться не только с историей и 
уникальными особенностями народных 
одеяний прошлого, их предназначе-
нием, секретами ношения. Женский 
фольклорный ансамбль как раз в таких 
народных костюмах исполнил для 
участников праздника старинные рус-
ские песни.

Живи,  «Калинушка»
Народный фольклорно-этно-

графический ансамбль «Калинушка» 
из села Татарино Каменского района 
отметил своё 60-летие. Несколько по-
колений самодеятельного коллектива, 
известного далеко за пределами Воро-
нежской области, за эти годы подарили 
зрителям исполнение огромного количе-
ства песен, среди которых почти двести 
– старинные. Основатель ансамбля Анна 
Болдырева в 1952 году, будучи начинаю-
щим культпросветработником, начала 
записывать по окрестным деревням пес-
ни старожилов, но манеру их исполнения 
могло сохранить только живое звучание. 
Уже через год только-только образован-
ная «Калинушка» имела в своём составе 
двадцать участниц. Создательница 
народного ансамбля, к сожалению, не 
смогла участвовать в торжествах по 
случаю славной даты, которые прошли в 
Татаринском сельском доме культуры, но 
Анна Алексеевна прислала видеописьмо 
с поэтическим поздравлением. 

Алексей ЧЕРКАШИН.

Вести

Вести

Экскурсия для курсантов
Для курсантов научного учебного центра ВВС «Военно-

воздушная академия имени профессора Н.Е.Жуковского и 
Ю.А. Гагарина» была организована экскурсия на водоподъ-
ёмную станцию (ВПС) – 4, что в  районе областной детской 
больницы. 

Недавно обновленная водоподъёмная станция, обеспечи-
вающая водой жителей двух самых крупных районов города 
– Коминтерновского и Советского, а также частично Ленин-
ского и Центрального, выбрана для экскурсии не случайно. 
Долгое время жители этих районов испытывали неудобства 
из-за перебоев с водоснабжением. Результатом проведённых 
работ по строительству станции стала прибавка пресной воды 
на 62 тысячи кубометров в сутки с последующим увеличением 
добычи до 120-140 тысяч кубометров в сутки, что завершило 
работы по бесперебойному обеспечению горожан водой.

Светлана ШАМАКИНА.



4 | № 178 (26006) | Суббота, 1 декабря 2012 года | КОММУНА www.communa.ru 

За содержание рекламы  
ответственность несет рекламодатель.

Материалы под рубриками  
«Слово депутату», «Воронежская марка»  

публикуются на договорной основе.

Телефоны дочерних изданий «Коммуны»
«Воронежская неделя» 8 (473) 2551474.

«Коммуна плюс» 8 (473) 2551474.
«Кольцовский сквер» 8 (473) 2532947.

телефоны редаКции:
для справок 8 (473) 2512487.

отделы:
региональных проектов 8 (473) 2533210.
общественнополитической информации  

8 (473) 25514-74.
Социальных проблем и права 8 (473) 2556823.

Культуры 8 (473) 2532947.
Экономики 8 (473) 2550846.

образования, семьи и воспитания 8 (473) 255-68-23.

адрес редакции: 394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а. факс 2512487, еmail: mail@kommuna.ru, Internet: www.communa.ru

Газета выходит по вторникам, четвергам, пятницам и субботам.

Подписные индексы: 51156, 51214, 51221, 51213. Заказ № 3096.  
Время подписания номера в печать: по графику  19.00, фактически  в 19.00.

тираж  13660 (подписка  12127) экз.

отдел реКламы
тел./факс 8 (473) 2390088, тел. 293-93-70.

Учредитель и иЗдатель:
ооо «редакция газеты «Коммуна»

Главный редактор В.Г.руденКо.
дежурный по номеру Борис ВаУлиН.

Газета зарегистрирована в ЦентральноЧерноземном 
межрегиональном территориальном управлении  

Минпечати РФ 16 сентября 2003 г.  
Регистрационное свидетельство ПИ №60851.

Отпечатано с готового оригинал-макета заказчика  
в ОАО ИПФ «Воронеж» (394000, г. Воронеж, пр. Революции, 39). 

адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

 

РЕ
КЛ

АМ
А

Воронежский государственный аграрный 
университет имени императора Петра I

продолжает прием на заочное  отделение 
по 20 декабря 2012 года на все направления 

и специальности на бюджетной и платной основах. 

федеральное государственное 
бюджетное образовательное 

учреждение Высшего 
профессионального образования

Телефоны для справок: 8 (473) 253-78-67, 8 (473) 253-78-74.

реклама

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Проявили характер
Воронеж стал одним из четырёх городов, в кото-
ром прошли полуфинальные матчи Кубка России 
по волейболу среди женских команд памяти 

Г.А.Ахвледиани. За единственную путёвку в финал из нашей 
группы боролись четыре клуба, и три из них представляли 
элитный дивизион - суперлигу. Первым соперником воро-
нежской команды был действующий обладатель кубка, один 
из лидеров российского волейбола - столичное «Динамо». 
Два первых сета прошли вполне прогнозируемо - гости без 
особых проблем одержали верх - 25:9 и 25:11. Казалось бы, 
победа достанется титулованному клубу очень легко, но 
не тут-то было. Подопечные Левона Джагиняна и Андрея 
Смирнова проявили характер и сделали почти невозможное, 
доведя матч до решающей пятой партии (22:25 и 24:26). И 
лишь на тай-брейке «бело-голубым» удалось переломить 
ход матча (15:5), одержав победу со счётом 3:2 по партиям. 
В поединке с череповецкой «Северсталью» наша команда 
также выглядела вполне достойно, но уступила в трёх пар-
тиях - 18:25, 22:25 и 20:25. Перед заключительным днём 
соревнований турнирная ситуация складывалась таким 
образом, что в случае победы над саратовским «Протоном» 
волейбольный клуб «Воронеж» занял бы почётное второе 
место в группе, опередив двух представителей элитного 
дивизиона. Но чуда не произошло - более опытные со-
перницы одержали победу со счётом 3:1. Таким образом, в 
финал четырёх пробилось московское «Динамо», которое 
в трёх матчах уступило всего в двух сетах, то есть только 
воронежцам.

Отметим, что полуфинальные игры прошли в новом 
спорткомплексе, расположенном рядом с Дворцом творче-
ства детей и молодёжи, который во время всех матчей был 
забит под завязку. 

Подтвердили свой класс
В Перми прошёл пятый этап Кубка России-2012 по 
скалолазанию в дисциплинах «скорость» и «труд-
ность», на котором успешно выступили воронеж-

ские спортсмены. Евгения Маламид заняла первое место, 
опередив призёра этапа Кубка мира-2012 в Корее Динара 
Фахритдинову. В активе Михаила Черникова бронзовая 
награда - он уступил только победителю первенства мира-
2012 Дмитрию Факирьянову из Свердловской области 
и Александру Калине из Ямало-Ненецкого автономного 
округа.

По итогам пермского этапа Кубка страны были определе-
ны победители и призёры Большого кубка России-2012. В 
дисциплине «трудность» третий год подряд побед добились 
Михаил Черников и Евгения Маламид. Победу в Кубке 
страны они добавили к званиям чемпионов России-2012. 
Кроме того, по итогам года Маламид и Черников пробились 
в десятку сильнейших в мировом рейтинге (соответственно, 
седьмое и десятое места).

Бои на татами
В Воронеже прошёл межрегиональный турнир по ру-
копашному бою памяти Дмитрия Маркина.  Капитан 
Воронежского регионального отдела специального 

назначения ФСБ, кавалер ордена Мужества (посмертно) 
капитан Дмитрий Евгеньевич Марков погиб при исполнении 
служебного долга 14 сентября 2008 года в поселке Ачалуки 
Малгобекского района Республики Ингушетия, прикрывая 
собой от пуль противника группу товарищей. Турнир состо-
ялся по инициативе УФСБ России по Воронежской области 
и Федерации рукопашного боя. В соревнованиях приняли 
участие около 250 спортсменов из Воронежа, Липецка, 
Тамбова, Орла, Тулы в возрастном диапазоне от восьми до 
семнадцати лет. В церемонии открытия приняли участие 
родители, вдова и дочь Дмитрия Маркина.

А в воронежском спорткомплексе «Центральный» про-
шёл фестиваль спортивной борьбы, в котором приняли 
участие не менее пяти сотен спортсменов. Подобные со-
ревнования прошли в нашем городе третий раз, участники 
турнира «выясняли отношения» в семи различных видах 
спорта - самбо, дзюдо, вольной, греко-римской и борьбе 
на поясах, а также в киокушинкай-каратэ и тхэквондо. 
Фестиваль борьбы не оказался обделён зрительским вни-
манием и был приурочен к 90-летию спортивного общества 
«Динамо».

Пробились в финал
На минувшей неделе финишировали соревнования 
в дивизионе «Воронеж» чемпионата Ассоциации 
студенческого баскетбола России. За медали тур-

нира боролись по восемь мужских и женских команд, пред-
ставляющих практически все вузы столицы Черноземья. 
В мужском финале встретились команды медицинской 
академии и архитектурно-строительного университета. 
Соревнования велись до двух побед, и надо признать, что 
студенты-медики оказались подготовлены лучше. Оба 
раза именно им сопутствовал успех - 77:53 и 58:41. Третью 
ступень пьедестала почёта заняли представители ВГУ, 
которые в битве за бронзовые медали одолели сборную 
ВГПУ - 51:49 и 63:49. 

Первое место в турнире женских команд уверенно за-
няли студентки Воронежского института физкультуры, 
одолевшие в двухраундовом противостоянии сборную 
педагогического университета - 72:44 и 45:21. Бронзовые 
награды турнира завоевала команда медицинской академии, 
дважды победившая коллектив ВГУ - 43:36 и 36:34.

Командам-победителям воронежских соревнований 
теперь предстоит защищать честь столицы Черноземья на 
финальном турнире Центрального федерального округа. 

Почтили память
На стадионе «Чайка» прошёл традиционный турнир 
по футболу памяти Александра Минаева (1958 - 
2010), известного по выступлениям за «Факел», 

«Крылья Советов», столичное «Торпедо» и камышинский 
«Текстильщик». В мемориале приняли участие двенадцать 
любительских команд, три из которых представляли кол-
лективы болельщиков волгоградского «Ротора», москов-
ского «Торпедо» и краснодарской «Кубани». Победителем 
турнира стал местный «Металлист», одолевший в финале 
команду «Ураганчики» со счётом 3:0. Третье место заняла 
«Стрела». Гости турнира по итогам группового этапа вышли 
в плей-офф, но затем выбыли из борьбы.

А в Курбатово футболисты почтили память голкипера 
Александра Зайцева, который трагически погиб семь лет 
назад. Ему не удалось поиграть на профессиональном 
уровне, но в чемпионате Воронежской области Александр 
зарекомендовал себя надёжным стражем ворот. В тур-
нире, проводимом по инициативе главного тренера ФК 
«Выбор-Курбатово» Валерия Анохина, приняли участие 
четыре команды. Первое место завоевали хозяева турнира, 
одержавшие победы во всех трёх матчах с общей разницей 
в счёте 14:0. Второе место занял хохольский «Хлебороб», 
третье - команда Вязноватовки.

Леонид ХРУЩЁВ.

«Мне красота покоя не даёт...»
увлечённые | Вот уже 30 лет Александр Саликов радует своих земляков резными изделиями

Родом он из деревни Новый 
Пахарь. А впервые взял в 

руки штихель, резец и стамеску 
Александр Саликов в 22 года. 
Желание смастерить собствен-
ными руками какой-либо кра-
сивый предмет интерьера воз-
никло после приобретения но-
вого жилья. Работать с деревом 
Александр учился ещё у отца: 
Николай Иванович – плотник, и 
сын помогал ему мастерить для 
соседей телеги, лестницы, другие 
приспособления для хозяйства. 

Приобретённые в юности 
навыки, смекалка, да творче-
ская искра не подвели. Для 
дома Александр смастерил не 
только задуманные резные по-
лочки, но и мебель, кухонный 
гарнитур. Все зеркала вправил в 
оригинальные оправы. «Не дом, 
а музей!» - ахали соседи, выходя 
из дома Александра, когда при-
ходили полюбоваться резной 
красотой. 

Коллекция изделий мастера 
насчитывает около двухсот 
работ. И чего в ней только нет! 
И панно, и подсвечники, и под-
ставки для цветов, и полочки, и 
вазы…Особое место занимают 
живописные полотна. 

- Лет десять назад нечаянно 
в своей мастерской сломал пра-
вую руку. А без дела я не могу. 
Темы будущих работ подскажет 
то пейзаж в окне, то прочитан-
ная книга… И пока я их не пере-
несу на дерево – не успокоюсь. 
Вот и взял краски и кисть, 
правда, в левую руку. Вначале 

было трудновато, но ничего 
справился. Мазок за мазком, так 
появилась моя первая картина. 
Это был автопортрет, - расска-
зывает Александр Саликов.

Сейчас у него уже пять по-
лотен. А ведь ни резьбе по 
дереву, ни изобразительному 
искусству Александр нигде не 
учился. «Мой учитель – приро-

да», - в шутку, а может, и всерьёз 
отвечает мастер на вопросы 
любознательных посетителей 
его персональных выставок. А 
за годы творчества в Таловском 
районе их было более десятка. 
Работы Саликова украша-
ют и все районные выстав-
ки декоративно-прикладного 
творчества. Его эксклюзивные 
вещицы есть в коллекциях 
гостей, в том числе именитых, 
приезжавших в Таловую из 
Москвы. Работами Александра 
Саликова интересуются и ино-
странцы. 

- В прошлом году к нам при-
езжали китайцы, увидели мои 
работы и заказали небольшую 
скульптурку из дерева. А ми-
нувшим летом один испанец 
попросил смастерить поделку, 
- вспоминает Александр.

 Вот так один из древних 
народных промыслов прочно 
вошёл в жизнь Александра. 
Но своё мастерство он назы-
вает хоть и уважительно, но 
увлечением. Работает же фото-
корреспондентом в районной 
газете «Заря». Первый снимок, 
сделанный «Зенитом», родная 
«районка» опубликовала ещё в 
1979 году. 

- Профессию свою люблю. 
Но и с деревом работаю посто-
янно. Творчество, ведь оно не 
отпускает. Когда прикасаюсь 
к своему будущему панно или 
скульптуре, то представляю, 
какими они будут. Мысли уно-
сятся далеко-далеко. Это «пу-
тешествие», наверное, и назы-
вается вдохновением, - говорит 
Александр.
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Светлана ШамаКина
Таловский район

Фотограф и художник Александр Саликов.

Сегодня – день борьбы со СПидом

Человеческий фактор

Эти люди при необходимо-
сти получают медикаментозную 
профилактику. Практически все 
инфицированные абсолютно 
трудоспособны и многие из них 
продолжают работать и жить 
обычной жизнью. Со СПИДом 
в Воронеже и Воронежской об-
ласти проживает более двух де-
сятков человек. Они получают 
бесплатную терапию, которая 
позволяет довольно продолжи-
тельное время не быть оторван-
ными от общества.

Заведующая отделением 
организации диспансерного 
наблюдения и лечения Татьяна 
Лексикова убеждена, что  не 
только ответственность каждого 
играет роль в предупреждении 
распространения инфекции, но 
и человеческий фактор.

- У нас есть пациент - мо-
лодой парень, - рассказывает 
она. – Раньше был наркоманом, 
потом познакомился с девуш-
кой, влюбился и от наркотиков 
отказался. Но, к сожалению, как 
это бывает, у него обнаружили 

вирус иммунодефицита. К тому 
моменту он женился, и они с 
супругой ждали ребёнка. Есте-
ственно, что жена тоже оказалась 
инфицированной ВИЧ. Выявив 
у неё вирус, мы сразу назначили 
ей профилактическую терапию, 
и ребёнок родился здоровым. 

Кстати, если заражённые 
ВИЧ женщины во время бере-
менности проходят медикамен-
тозную профилактику, они чаще 
всего рожают здоровых детей, 
однако кормить малышей груд-
ным молоком им категорически 
запрещается. Был случай, когда 
молодая мама с ВИЧ, родив тре-
тьего ребёнка, не смогла сдер-
жать материнский инстинкт и 
начала прикладывать малыша к 
груди. Теперь у неё два ребёнка 
без вируса, а третий – с приоб-
ретённым ВИЧ, хотя родился 
здоровым. 

Заметим, что у двух процен-
тов населения земли есть так 
называемая генетическая невос-
приимчивость к этому вирусу.

- Наряду с первоочередной 
задачей по профилактике и 
выявлению ВИЧ и СПИДа 

мы ставим задачу донести до 
всех граждан то, что инфици-
рованные являются такими 
же членами общества, как и 
остальные. ВИЧ – это ещё не 
приговор, - продолжает Татьяна 
Васильевна. – Наши пациенты 
при правильно подобранной ме-
дикаментозной профилактике 
живут и не чувствуют никаких 
неполадок в своём здоровье. 

Современная диагностика 
позволяет выявить инфекцию 
уже через 10-14 дней после за-
ражения, в отличие от старых 
методов, которые могли пока-
зать наличие вируса минимум 
через три месяца. Поэтому 
крайне важно знать: чем раньше 
у заражённого человека выявят 
вирус, тем скорее ему подберут 
лечение, которое поможет не 
допустить распространение 
инфекции. 

Ещё несколько лет назад к 
заболевшим относились пред-
взято и агрессивно. В наши дни 
много людей, которые заботятся 
о своём здоровье и приходят 
сдать анализы, так сказать, для 
себя. Несомненно, большое 

влияние на это оказывает и до-
ступная литература, и Интернет, 
и телевидение. 

Специалисты из Воронеж-
ского центра борьбы со СПИДом  
регулярно выезжают для про-
филактических бесед в раз-
личные учебные заведения. 
Статистика заболеваемости в 
молодёжной среде за последнее 
время сильно возросла, и такие 
выезды являются необходимым 
звеном в мерах предупреждения 
распространения вирусного 
иммунодефицита.

К сожалению, в мировой 
практике известен лишь один 
случай выздоровления от него. 
Несколько лет назад в Германии 
42-летнему пациенту пересадили 
костный мозг донора, у которого 
была генетическая устойчивость 
к этому вирусу. Спустя три года 
результаты анализов подтверди-
ли полное отсутствие вируса в 
крови. Такие операции  очень до-
роги, на поток их поставить пока 
невозможно, а потому нужно, 
чтобы люди как можно больше 
знали о пока ещё неизлечимом 
заболевании.

В Воронежском областном центре по профилактике и борьбе со СПИДом и инфекционными 
заболеваниями на учёте состоят около 900 человек с ВИЧ-инфекцией
евгения дВорниКоВа

Сначала на домашнем ста-
дионе еле-еле удержали ничью 
в поединке с «Арсеналом» - 
0:0, упустив шанс оторваться 
от него на шесть очков, затем 
в гостях бесславно проигра-
ли липецкому «Металлургу» 
(1:2) и саратовскому «Соколу» 
(0:1), а в довершение всех бед 
упустили победу в матче с 
курским «Авангардом» - 2:2. В 
итоге было набрано всего два (!) 
очка из двенадцати возможных. 
Ровно столько, сколько наскреб 
явный аутсайдер - «Металлург-
Оскол» из Старого Оскола, 

который за весь турнир набрал 
всего пять. О каком лидерстве 
тут можно говорить?! От «Ар-
сенала» «Факел» отстает уже на 
пять очков и, честно говоря, не 
видно, за счет чего этот разрыв 
можно ликвидировать. Обра-
тимся к сухой статистике. 

В гостях воронежцы выигра-
ли пять матчей, проиграли че-
тыре. Показатели туляков - семь 
побед и две ничьи! «Арсенал» за-
бил в ворота соперников 43 мяча 
(больше только у «Подолья» 
- 44), «Факел» - 39. Туляки про-
пустили 16 мячей (2-е место), 
воронежцы - 25 (девятый ре-
зультат). Крупных побед у «Фа-

кела» - две, у «Арсенала» - шесть. 
Причем большинство тренеров 
команд соперников отмечали, 
что по именам футболистов 
сильнее «Факел», а вот по игре, 
несомненно - «Арсенал». Как же 
относится к сложившейся ситуа-
ции руководители двух клубов, 
претендующих на единственную 
путевку в ФНЛ?

- Итоги года нас не радуют, 
- признал президент «Факела» 
Константин Сарсания. - Со-
хранить лидерство не удалось, 
и по большому счету это для 
нас трагедия. Но говорить о том, 
что борьба в турнире завершена, 
пока рано. Впереди перерыв на 
пять месяцев и 11 туров чем-
пионата, которые не будут лег-
кими ни для «Факела», ни для 
«Арсенала». «Факелу» нужны 
ребята, которые будут биться 
на поле, а не с судьями разгова-
ривать. Многие считают себя 
мастерами, а характера у них не 
хватает. В команде нет бойцов, 
которые могут повести за собой, 
как нет и явного лидера.

- Следует признать, что нам 
так и не удалось наладить игру 

в обороне, - сожалеет главный 
тренер «Факела» Сергей Сав-
ченков. - Ошибки защитников, 
молодой вратарь и кадровые 
потери, все это наложило свой 
отпечаток. Некоторые игроки, 
остававшиеся на скамейке за-
пасных, думали, что смогут за-
менить тех, кто выходил на поле 
и обижались, когда их не стави-
ли в состав. Когда же получали 
свой шанс - не могли показать, 
на что способны. В команде 
обязательно будут изменения. 
Состав требует укрепления 
игры в обороне.

- Мы создали боеспособный 
коллектив, способный решать 
самые серьезные задачи, - ка-
тегорично заявил в одном из 
интервью генеральный дирек-
тор «Арсенала» Максим Ца-
рёв. - Главный тренер Дмитрий 
Аленичев удачно подобрал 
игроков, и у нас получился су-
масшедший коллектив, где все 
горой стоят друг за друга. Ни-
что, кроме первого места в зоне 
«Центр», нас не устроит.

- Для меня существует толь-
ко первое место в таблице. 

Второе - это уже поражение, - 
категорично заявляет главный 
тренер «Арсенала» Дмитрий 
Аленичев. - Считаю, что мы 
лидируем по праву. Многие 
специалисты отмечают, что мы 
лучшие не только по набранным 
очкам, но и по игре. 

Напомним, что в заявочном 
списке «Факела» сейчас 29 че-
ловек. Шестеро из них - вратари 
Комаров, Асютин и Дьяченко, 
защитник Колесников, полуза-
щитник Моисеенко и нападаю-
щий Аброскин - на поле так ни 
разу и не появлялись. Еще 
девять футболистов приняли 
эпизодическое участие лишь в 
считанных матчах: Богомолов и 
Пузин выходили на футбольное 
поле в трех поединках, Лев - в 
четырех, Бураков и Мавлетди-
нов - в пяти, Гапон - в семи, 
Хабаров - в восьми, Кудряшов 
и Денисов - в девяти.

Основную ношу на себе нес-
ли вратарь Терновский (17 мат-
чей), защитники Гермашов (19), 
Михалев (17), Житников (14), 
Гаврилов (11), полузащитники 
Клопков (18), Кантонистов 

и Фатеев (по 17), Еремеев и 
Герасименко (по 16) и Гицелов 
(15), а также нападающие Ки-
риленко и Свистунов (по 19), 
а также Акимов (14). Лучшим 
снайпером стал Кириленко, за-
бивший 7 мячей, и на один гол 
опередивший Свистунова.

В ближайшее время губер-
натор Воронежской области 
Алексей Гордеев встретится с 
руководством ФК «Факел», 
где будет дана объективная 
оценка выступлению команды, 
сделаны конкретные выводы и 
определена дальнейшая судьба 
тренерского штаба и футболи-
стов. На сегодняшний день из 
команды отчислен полузащит-
ник Бураков. Такая же участь 
ждет еще пять-шесть игроков. 

4 ноября команда ушла в 
отпуск, в котором проведет 
больше месяца. Первый учебно-
тренировочный сбор планирует-
ся провести в турецком городе 
Анталья. Вылет в Турцию пла-
нируется на 16 декабря. Там во-
ронежцы проведут десять дней, 
и туда же прилетят на просмотр 
потенциальные новички.

«Факел» отдыхает...
футбол | Почти месяц прошёл с того дня, когда футболисты воронежской команды провели последний календарный матч 2012 года

максим СКВорЦоВ

Напомним, что первый круг «ломаного» чемпионата 
страны, который начался этой осенью, а закончится 
будущей весной, воронежцы завершили на первом 
месте, обыграв 6 октября в 15-м туре в Тамбове мест-
ный «Спартак». Отрыв от ближайшего преследователя 
- тульского «Арсенала» - составлял тогда три очка. У 
«Факела» к тому времени было 39 очков, у «Арсенала» 
- 36. Однако календарь был составлен таким образом, 
что всем командам зоны «Центр» второго дивизиона 
предстояло сыграть еще по четыре матча. Воронежцы 
провели их просто отвратительно. 

РЕ
КЛ

АМ
А

Вниманию ВетераноВ 
морской службы!

Совет региональной  
общественной организации 

«Колыбель Русского военного флота»
приглашает вас 4 декабря в 12.00 

в Успенский Адмиралтейский храм 
на открытие мемориальных досок 

в память воронежских моряков-подводников, 
погибших при защите Родины 

на Северном и Тихоокеанском флотах 
в годы Великой Отечественной войны.

Оргкомитет.

Этот добрый 
Новый год!

Новый год – любимый семейный праздник. Время 
идёт, а его традиции  и связанные  с ними тёплые 
воспоминания остаются  навсегда. Самый яркий по-
дарок от Деда Мороза, самая весёлая новогодняя 
вечеринка, детский утренник с  карнавалом, наконец, 
незабываемый  праздничный стол с домашними осо-
бенными рецептами. 

«Коммуна» совместно с компанией Amway при-
глашает вас принять участие в новогоднем конкурсе 
и рассказать о том, что такое Новый год именно для 
вас и ваших родных.  Вы можете на выбор: коротко 
и ярко описать традиции его празднования в вашей 
семье, или поделиться впечатлениями о самой не-
забываемой новогодней ночи в вашей жизни,  или 
рассказать об особенностях праздничной трапезы в 
вашем доме. 

Лучшие истории будут опубликованы на страницах 
«Коммуны», а победители конкурса получат от компа-
нии Amway подарки, которые помогут создать в доме 
уют и красоту.

На конкурс принимаются работы объёмом не более 
одного  тетрадного листа в прозе или стихотворной 
форме. Юмор приветствуется! Письма принимаются до 
22 декабря. Работы присылайте по адресу: г.Воронеж, 
ул.Комиссаржевской, 4а,  редакция газеты «Коммуна» 
(с пометкой «конкурс») или по электронному адресу: 
gudkova@kommuna.ru.                                            Реклама.
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